
El origen y destino de dineros,
el tenor de comunicaciones con
autoridades regionales y even-
tuales avances en la indagatoria
son parte de las incógnitas que se
instalaron tras el conocimiento
de nuevos antecedentes respecto
de las pesquisas a la fundación
Procultura, involucrada en el ca-
so Convenios, en los cuales rea-
pareció el nombre de la expareja
del Presidente Gabriel Boric, Iri-
na Karamanos.

Esto, ya que un informe elabo-
rado en junio por la Brigada Anti-
corrupción Metropolitana de la
Policía de Investigaciones (PDI),
publicado por radio Bío Bío, da
cuenta de movimientos banca-
rios inconsistentes en las cuentas
corrientes de la entidad, en don-
de se incluyen cinco abonos reali-
zados por Karamanos, que su-
man un total de 4,4 millones de
pesos, entre agosto y enero de
2022 (parte de eso, durante la
campaña del actual mandatario).

Cada uno de estos movimien-
tos se encuentra con el nombre
de “Irina Karamanos Recreo Nos
Gusta el Arte”, correspondiente
a un proyecto desarrollado por
Procultura con fondos del Minis-
terio de las Culturas, las Artes y
el Patrimonio.

El informe de la PDI señala que
este hallazgo se suma a otros de
personas naturales y jurídicas re-
gistradas en las cuentas corrien-
tes de la fundación como opera-
ciones de abonos, en circunstan-
cias que, si se tratara de pago de
sueldos, debieran estar registra-
das como cargos. 

Lo anterior, consigna el docu-
mento, plantea la hipótesis, “que
se debe confirmar o descartar,
respecto de una eventual devolu-
ción de dineros por parte de pres-
tadores de servicios de la funda-
ción investigada”.

n Distintas versiones sobre
los $4,4 millones

Tras la publicación del
citado medio, fue la propia
Karamanos quien descartó

haber realizado depósitos a la en-
tidad, aunque volvió a confirmar
que trabajó en dicha fundación,
tal como se conocía. 

“Niego categóricamente haber
abonado monto alguno a la Fun-
dación Procultura, entidad a la
que presté servicios desde mayo
de 2021 a febrero de 2022, por un
monto de 973.500 pesos men-
suales”, apuntó, en contraposi-
ción a lo que reseña el informe de
la PDI, que agrupa los movi-
mientos entre los recepcionados
por la fundación.

Junto con esto, remarcó que
“desmiento rotundamente la

insinuación de mi participa-
ción en cualquier forma de fi-
nanciamiento irregular de la
política”, asegurando, además,
su disposición a colaborar con
la investigación.

Desde la defensa de Procultu-
ra, en distintas declaraciones en-
viadas a este medio, la abogada
Susana Borzutzky confirmó la
participación de Karamanos en el
proyecto “‘Recreo nos gusta el
arte’, que era una iniciativa de
mediación cultural con cole-
gios vulnerables de la V Re-
gión. Esto se desarrolló
durante e l segundo
mandato del Presiden-
te Sebastián Piñera,
en 2021”.

Junto con asegu-
rar que “todos los
pagos se realizaron con-
forme al convenio, el
cual se rindió y cerró
oportunamente”.

Además, agregó que
“al momento en que el
Presidente Boric salió elec-
to y ella asumió como Pri-
mera Dama, de manera
transparente realizó devo-
luciones de fondos para
evitar cualquier tipo de
cuestionamiento”. 

Sin embargo, posteriormen-
te, Borzutzky precisó que, “tras
un primer chequeo interno, ve-
rificamos que efectivamente
realizó trabajos para la funda-
ción. Sin embargo, en este pri-
mer chequeo con la fundación
se indicó de manera impreci-
sa que ella había realizado
una devolución de un fon-
do, lo cual fue descartado
tras depurar la información
contable. No hay tales abo-
nos”.

Con todo, desde el equi-
po jurídico, también inte-
grado por el abogado Feli-
pe Barruel, remarcaron

que no han tenido acceso al in-
forme de la PDI, pues la causa si-
gue en reserva, por lo que, se-
gún señalan, se han enterado de
antecedentes aislados por la
prensa y que esto “nos impide
ejercer la defensa técnica corres-
pondiente. En otras palabras, es-
tamos a ciegas”.

n La mensajería entre fun-
dador de Procultura y el
gobernador de Magallanes

Otro de los anteceden-
tes relativos a la investi-
gación que se conocieron
en estos días fueron las
comunicaciones que

sostuvo el fundador de
Procultura, Alberto
Larraín, quien es cer-

cano al Presidente Bo-
ric, con el gobernador
de Magallanes, Jorge
Flies (cercano al Parti-
do Radical), donde in-
cluso se menciona al
mandatario.

A partir del análi-
sis del teléfono de
Flies, incautado por
la fiscalía, se detectó

que Larraín, entre
2022 y 2023, le pedía

“ponerle acelerador” a
proyectos relativos a tu-

rismo en Tierra del Fuego y
la restauración de la iglesia
de Cerro Sombrero, en la
región.

Por ejemplo, el 1de mar-
zo de 2022, Larraín sostie-
ne: “Ayer hablé con el pre-
sidente electo. La próxima
semana tendré reunión con
la jefa de gabinete de Canci-
llería para lo de Torres del
Paine. Cuando sea reunión
con la canciller le aviso”.

Sin embargo, en 2023,
cuando se conoció el caso
Democracia Viva y comienza
a configurarse el caso Conve-

nios, Larraín compartió a Flies
una nota de prensa respecto del
congelamiento de la toma de ra-
zón de Contraloría respecto de
contratos entre fundaciones y el
Estado. 

“Gobernador, tienen los go-
bernadores que ponerle cordura
a esto. Sacar una declaración de
todos los gobernadores juntos”,
le señala. Ante esto, Flies respon-
de que “en eso estamos”, a lo que
Larraín comenta que “al Gobier-
no le ha quedado como poncho”,
y el gobernador comenta: “Es
una locura. Muy mal manejo”.

n Eventual declaración co-
mo imputada, recomenda-
ción que la PDI niega

En cuanto a los detalles
del informe en referencia a
Karamanos, según Bío Bío,

desde la PDI habrían recomenda-
do a la fiscalía que se le citara a
declarar en calidad de imputada,
cuestión que fue parte de las con-
sultas que abordó ayer el propio
director de la PDI, Eduardo Cer-
na, desde Antofagasta, en medio
de su participación en la gira pre-
sidencial por el norte del país. 

Al respecto, el timonel de la
institución policial dijo no saber
“de dónde sale esa aseveración
de que la PDI recomienda que se
le entreviste en calidad de impu-
tada. Yo, después de lo que salió
ayer a la prensa, he tratado de in-
dagar respecto a una investiga-
ción que estaba secreta, pero no
tengo ningún elemento, ninguna
información que confirme ello”.

En esta línea, precisó que “no
puedo hacerme cargo de aseve-
raciones que, al menos de lo que
tengo de conocimiento en la ins-
titución, no hemos hecho ningu-
na recomendación, menos en los
informes periciales que solamen-
te dan cuenta de hechos concre-
tos, no de interpretaciones o de
instrucciones. Además, la condi-

ción de imputado, respecto a la
entrevista de una persona en par-
ticular, lo califica el Ministerio
Público. Nosotros no podemos
calificar la legalidad, oportuni-
dad y justicia de las instrucciones
que emite el Ministerio Público
ni los juzgados respectivos”.

n Cuestionamientos a inda-
gatoria vs. defensa de la
fiscalía

Ante la aparición de es-
tos antecedentes, desde la
oposición, por ejemplo,

cuestionaron el avance de la in-
vestigación del caso Convenios.
En esta línea, también han sur-
gido dudas respecto del curso
que ha tomado la indagatoria
tras la salida del fiscal Carlos
Palma y la designación del fiscal
regional de Coquimbo, Patricio
Cooper, para encabezar el pro-
ceso investigativo. No obstante,
en contraste con su antecesor en
la causa, recientemente no se
han realizado nuevos allana-
mientos o diligencias de conoci-
miento público, como las que se
ejecutaron en un comienzo.

Sobre esto, la Fiscalía Regio-
nal de Coquimbo defendió lo
realizado hasta ahora en el ca-
so, señalando, entre otras co-
sas, que Cooper asumió la cau-
sa el 26 de junio, y que se trata
de una investigación que se ex-
tiende en ocho regiones del
país, donde se han ordenado
29 diligencias a la Brigada An-
ticorrupción de la PDI, 15 soli-
citudes a tribunales del país, 14
requerimientos de informa-
ción a entidades privadas, ade-
más de tomas de declaraciones
y la conformación de un equi-
po especializado.

Además, anunciaron la aper-
tura de una investigación por
la llegada de algunos antece-
dentes de la causa a medios de
comunicación.

Según informe de la PDI, realizó abonos a entidad durante la campaña del Presidente Boric:

Las interrogantes que abren el caso de
Irina Karamanos y el manejo de dineros
en la fundación Procultura 

OLIVER RODRÍGUEZ G.

Tanto la expareja del mandatario como la defensa de la organización, si bien confirman la participación de la
socióloga en un proyecto ejecutado durante el gobierno anterior, descartan que haya eventuales
devoluciones de dineros, como lo señala la Brigada Anticorrupción en un documento de junio.
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En la inauguración de un
cuartel policial de la PDI en To-
copilla, el Presidente Gabriel
Boric se refirió de manera indi-
recta a los recientes casos de co-
rrupción que, incluso, han sal-
picado a sus cercanos, como es
lo ocurrido con la ex primera
dama Irina Karamanos, a quien
se le indaga por eventuales abo-
nos a la Fundación ProCultura y
los chats entre el fundador de la
entidad, Alberto Larrain, y el
gobernador de Magallanes Jor-
ge Flíes, donde se menciona al
jefe de Estado. 

En su discurso, el mandatario
le dio un mensaje al director ge-
neral de la PDI Eduardo Cerna:
“Usted y sus detectives no acep-
ten ninguna presión de nadie.
Que se investigue todo lo que se
tenga que investi-
gar, que si es nece-
sario partir por mí,
parta de esa mane-
ra”, indicó. 

En conversación
con Radio Quiero,
Boric además ase-
guró que confía
plenamente en su expareja y que
“Irina sacó un comunicado des-
cartando de manera rotunda el
haber participado de cualquier
tipo de financiamiento ilegal de
la política, haciendo transparen-
te el sueldo que ella recibía por
trabajar en ProCultura”.

La ministra del Interior, Caro-
lina Tohá, y la vocera de Gobier-
no, Camila Vallejo, también se
refirieron al caso y plantearon
que lo importante es que se in-
vestiguen los hechos.

Sobre los chats de Larraín con
el gobernador de Magallanes en

donde se mencio-
na al Presidente,
V a l l e j o s e ñ a l ó :
“Hasta el momen-
to es solo un chat.
Insistimos, si esto
se determina por
parte del Ministe-
r io Públ ico que

amerita una investigación (...)
tiene que hacerse, pero el resto...
especulaciones”.

Respaldo FA

Desde el Frente Amplio, la
presidenta Constanza Martínez
entregó su apoyo a la ex primera
dama, señalando que “se trata
simplemente del pago de suel-
dos por sus servicios durante un
año, monto que asciende a alre-
dedor de 900 mil pesos. Esta

respuesta puede ser comproba-
ble rápidamente y por eso espe-
ramos que la investigación
avance lo más rápido posible”.

Diputados del P. Socialista,
en cambio, fueron enfáticos al
establecer que los casos de co-
rrupción deben ser indagados. 

El diputado y jefe de bancada,
Daniel Melo, declaró que “se
debe investigar a fondo, caiga
quien caiga. Se debe perseguir
la corrupción, venga de donde
venga, y en eso los socialistas no
tenemos dos opiniones”.

Por su parte, los diputados
del PS Daniel Manouchehri y
Daniela Cicardini se refirieron
al caso de Karamanos y señala-
ron que “ha sido acusada de ha-
ber realizado depósitos a Pro-
Cultura. Ella ha señalado que
esto es falso. La situación es de
simple verificación en las carto-
las y debe ser aclarada”. 

Ante supuestos abonos de Karamanos a ProCultura:

Boric dice confiar “en Irina” y
remarca que ella transparentó 
su sueldo en Procultura 

Desde el Partido Socialista, en tanto, parlamentarios plantearon
que el caso debe ser investigado “caiga quien caiga”.
J. SOTO Y C. CASTILLO

Presidente Gabriel Boric.

KARAMANOS
Según sus declaraciones,
habría prestado servicios
a la fundación entre 2021

y 2022.

A pocas horas de que se publi-
có la información que vincula
presuntamente a la ex primera
dama Irina Karamanos con trans-
ferencias de Procultura que están
siendo investigadas por el caso
Convenios, desde la oposición
salieron a referirse al tema y exi-
gir explicaciones. 

Ayer llegó hasta La Moneda la
bancada de diputados republica-
nos, para dejar una carta en la que
exigen explicaciones al mandata-
rio. “Todo esto tiene que ser ex-
plicado personalmente por el
Presidente de la República y, en
especial, si es que hubo algún
contacto con la fiscalía para para-
lizar esta investigación por el ca-
so Procultura, que yo creo que es
la parte más grave de lo que se
denuncia”, dijo el jefe de banca-
da, Luis Fernando Sánchez, alu-
diendo a la cercanía del mandata-
rio con Alberto Larraín (de Pro-
cultura) y los chats en los que este
último habla de apurar proyectos
con el gobernador de Magalla-
nes, mencionando a Boric.

Luego se traslada-
ron hasta el Ministe-
rio Público, allí pi-
dieron al fiscal na-
cional, Ángel Valen-
cia, que investigue
“qué factores han
llevado a la aparente
paralización del pro-
ceso de imputación
de la srta. Karamanos”. Sin em-
bargo, la solicitud no quedó ahí, y
más tarde difundieron un comu-
nicado exigiendo al timonel del
organismo que se encargue per-
sonalmente de una investigación
contra el Presidente. 

“Solicitamos (…) que asuma
de oficio y de manera excepcional
la dirección de la investigación de
este caso por la eventual partici-
pación del Presidente de la Repú-
blica (…). Consideramos de la
máxima gravedad las denuncias
y revelaciones que hemos cono-
cido”, aseveran.

También estuvieron ayer en el
frontis del palacio presidencial
los jefes de bancada de los diputa-

dos de RN, Ximena
Ossandón, y de la
UDI, Gustavo Be-
navente, quienes,
acompañados por
el secretario gene-
ral de este último
partido, Juan Anto-
nio Coloma, solici-
taron la creación de

una comisión investigadora en la
Cámara por el caso. 

“Es una acción concreta de
Chile Vamos. Hemos preparado
el texto para una comisión inves-
tigadora dirigida al Ministerio de
las Culturas y la Dipres, por los

traspasos de dinero cuando Irina
Karamanos trabajaba ahí, para
esclarecer si hubo financiamiento
político”, explicó Ossandón. 

Por su parte, Coloma agregó
que “aquí se necesita ver hasta
dónde, por ejemplo, el señor La-
rraín, que era el representante de
Procultura, que todo indica, ade-
más, que fue un amigo cercano
del propio Presidente, habría po-
dido acceder a convenios multi-
millonarios, de miles de millones
de pesos, para actividades que fi-
nalmente no se conocieron y cu-
yos fondos hasta el día de hoy no
han sido restituidos”.

Sobre las acusaciones de que
con esta arremetida “buscan un
empate”, tal como han planteado
personeros del oficialismo, dado
que la derecha ha tenido que salir
a dar explicaciones en los últi-
mos días tanto por los casos de
Marcela Cubillos como el de An-
drés Chadwick, Ossandón seña-
ló “hemos apoyado desde el día
uno que el ‘caiga quien caiga’ es
de verdad, de cualquier sector”.

Arremetida opositora por caso Karamanos:

Republicanos piden a fiscal
investigar al Presidente y ChV
anuncia comisión investigadora

Ambas fuerzas llegaron ayer por separado hasta La Moneda,
para entregar cartas en donde exigen esclarecer situación. 
J. P. GUZMÁN

Luis Fernando Sánchez, jefe de
bancada del P. Republicano. 
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Ximena Ossandón, jefa de banca-
da de RN.
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CRÍTICAS
En la oposición han

apuntado a la presunta
cercanía de Alberto

Larraín con el
Presidente.
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